

Informe Trabajo final de grado

Estudiante: MARIA EUGENIA GODOY

Tipo de trabajo: Artículo científico de revisión

Título: FACTORES IMPLICADOS EN LA VIOLENCIA CONTRA LAS PERSONAS LGBTI

Docente Tutor/a: Prof. Alejandra López

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Pablo López

Período solicitado para Lectura Pública: setiembre de 2016

Comentarios generales

a. Aspectos formales

El trabajo cumple con los requerimientos formales de presentación, redactado con una adecuada sintaxis y ortografía. La presentación de las fuentes bibliográficas es adecuada y se ajusta, en términos generales, a las normas APA, si bien presenta algunos detalles a corregir. En cuanto al formato del TFG, entiendo que si bien la autora se propone un artículo científico, el trabajo se asemeja más a una monografía o por lo menos, se encuentra “a medio camino” entre un artículo y una monografía. En mi opinión, para ser considerado un artículo científico de revisión sería deseable que incluyera un apartado de discusión en el cual se problematizaran los resultados obtenidos en la revisión identificando los vacíos existentes, las controversias en los hallazgos que se presentan en los artículos, y una discusión teórica de los resultados. Estos aspectos son incluidos, parcialmente, en el capítulo de aspectos teóricos sobre la violencia hacia LGTBI y en reflexiones finales. Estos aspectos pueden ser mejorados para presentar el artículo a una revista para su eventual publicación.

b. Contenido

El trabajo que propone Godoy aborda un asunto importante en la agenda sobre diversidad sexual: las distintas expresiones de la violencia que viven las personas LGTBI. Para ello presenta, en un primer apartado, aspectos de las normativas internacionales y nacionales que protegen los DDHH de este colectivo. En este apartado la autora realizó una adecuada identificación de los principales hitos normativos, si bien se observan algunos errores en las fechas de las normativas que deberían corregirse con vistas a su publicación. Un segundo apartado del artículo se centra en presentar resultados de informes internacionales sobre distintas expresiones

de la violencia contra las personas LGTBI, en base a datos estadísticos disponibles. La fuente principal que utiliza para ello es el informe de CIDH del 2015, si bien utiliza otras fuentes en menor medida. El apartado específico sobre el estado del arte del conocimiento sobre el tema da cuenta de un trabajo dedicado por parte de la autora, si bien la literatura se restringe a lo publicado en español y portugués. Para la revisión tomó un volumen importante de artículos (31) para el período de búsqueda 2011-2016. A mi criterio este sería el núcleo central de un artículo científico de revisión.

El enfoque teórico que utiliza para el análisis del tema es interesante aunque considero que sería importante incluir consideraciones sobre el concepto de violencia. De esa forma se podría distinguir con mayor claridad teórica las diferencias entre distintos conceptos que se utilizan en la literatura como sinónimos de o como expresiones de la violencia, como por ejemplo prejuicio, estereotipo, estigma, homofobia.

c- Proceso de tutoría:

La estudiante ha cumplido de manera muy satisfactoria con los acuerdos establecidos con la tutora durante el proceso de la tutoría. Ha participado de las reuniones concertadas e hizo entrega de los productos de avance acordados los cuales fueron enviados por correo electrónico para su revisión. Ha sido una estudiante que demostró interés y compromiso en realizar un producto dedicado, lo cual se refleja en el TFG entregado. Considero que en caso de tener interés de publicar el material como artículo científico, sería necesario realizar algunos ajustes de formato y de contenido.

Consideración final

Se trata de un buen trabajo final de grado, orientado a un tema importante en la agenda de investigación sobre Diversidad Sexual y Violencia. Refleja el compromiso de la autora con el tema y con la elaboración de un producto dedicado. Para su defensa recomiendo tome en consideración algunas de las apreciaciones que realicé en este informe .

Prof. Dra. Alejandra López Gómez

Tutora

14/8//2016